
 

 

内蒙古包钢钢联股份有限公司 

投资者关系活动记录表 

                                                  编号：2023-001 

 

投资者关系活动类别 

特定对象调研        □分析师会议 

□媒体采访            □业绩说明会 

□新闻发布会          □路演活动 

□现场参观  

□其他（请文字说明其他活动内容） 

时间 2023年 3 月 15 日 14:30—16:00 

地点 713会议室 

形式 现场会议 

参与单位名称 
长江证券、诺安基金、渤海汇金、富安达、创金合信、中海基金、信

达澳亚、人保资产、九泰基金、海富通、天弘基金、青骊资产 

上市公司接待人员 

董事长刘振刚 

董事、董事会秘书白宝生 

财务部副部长宋泠 

交流内容及具体问答

记录 

董事长刘振刚先生致欢迎词，介绍公司基本情况，并回答了投资

者关心的问题 

一、公司基本情况 

内蒙古包钢钢联股份有限公司（以下简称包钢股份）的前身是

1954 年成立的包钢（集团）公司。包钢股份成立于 1999 年 6 月 29

日成立，于 2001 年 3 月 9 日在上海证券交易所正式挂牌上市。白云

鄂博矿位于包头市北，是多金属矿，主要矿物及元素有铁、稀土、萤

石、铌、钪、钍等。其中稀土储量折氧化物储量世界第一，铌储量居

世界第二位；萤石储量国内最大；钍储量居世界第二。白云鄂博矿分

为主矿、东矿及西矿。西矿属于包钢股份，主、东矿属于包钢集团。

尾矿库位于包钢厂区西侧，稀土储量折合氧化物居世界第二。 



 

 

二、钢铁业务经营情况 

公司共有 7 座高炉，10 座焦炉，具备 1750 万吨铁、钢、材配套

能力，总体装备水平达到国际一流，形成“板、管、轨、线”四条精

品线的生产格局。白云鄂博矿为世界罕见的铁与稀土共生矿，造就了

包钢独有的“稀土钢”产品特色，钢中含稀土，更坚、更强、更韧，

广受市场欢迎。利用稀土在钢中具有的净化、变质、微合金化三种主

要作用，包钢的稀土钢主要展现出以下独特特性：延展性、高强韧性、

耐磨性、耐腐蚀性、拉拔性。 

三、资源开发情况 

介绍了稀土精矿和萤石的产能以及历年产销量。综合考虑稀土行

业下游新能源汽车、易四方技术、机器人产业、工业电机、轨道交通

等新兴产业需求，以及变频空调、消费电子、风电、节能电梯等传统

产业需求，稀土永磁行业应用场景不断打开，镨钕的需求将会进一步

增长。 

四、合资合作情况 

公司与宝武炭材共同投资建设 30 万吨焦油深加工项目，合资公

司已注册成立，工程建设正在进展中。公司与宝武清能正在进一步商

讨合作细节。公司与宝钢股份共同投资设立宝钢管业科技有限公司，

注册前期准备工作正在进行中。公司与金石资源、永和制冷、龙大集

团共同出资成立包钢金石和金鄂博两家合资公司。包钢金石新建的一

条生产线还未投产，其余一条改建产线和一条新建产线均已投产。金

鄂博产线正在建设中。 

五、互动交流情况 

问题 1、钢铁下游需求变动对公司的影响及公司今年的规划 

答：包钢股份既是钢铁企业，也是资源型企业。钢铁方面，公司

要苦练内功，发展稀土钢特色，加大稀土钢研发力度，加强与科研院

所的合作，在钢材品种上形成特色优势，将稀土对性能的贡献体现到

钢材附加值上。稀土方面，进一步优化供应机制，定价更加贴近市场，

预计全年完成 32 万吨。氟化工产业方面，合资企业陆续投产，全年



 

 

计划生产萤石 50 万吨。另外，公司将加大煤焦化工产业的发展，目

前公司具备 800万吨焦炭产能，规划的煤化工产业，将分三期逐步启

动。 

问题 2、成本端铁矿石对公司的影响？公司是否加入了中矿集

团？ 

答：中矿集团的成立属于国家战略，我们也加入了中矿集团，相

信中矿集团的成立对进口铁矿石的规范运行有一定的好处。 

问题 3、钢铁限产方面，今年是否有政策方面的消息？ 

答：政策层面，通过超低排放、能源消耗等多元化方式达到限产。

另外供需关系对限产也有一定的影响。 

问题 4、公司之前公告称将采取市场化方式销售稀土精矿，目前

是优化了供应机制，后期是否会有其他的稀土精矿合作方式？ 

答：经包钢集团与有关政府部门充分沟通，相关部门认为，稀土

精矿不宜采取公开竞价方式销售。目前的定价方式更为贴近市场，每

季度按照公式计算出价格，进行公告。 

问题 5、32万吨是否按照轻稀土在配额中的比例增长，重稀土在

配额中的比例下降的方式预测的？配额的逐渐放开，加之进口矿的增

加，对价格有什么影响？ 

答：32万吨是按照历年来总量控制指标预测的。从近几年的总量

控制指标来看，轻稀土有逐步放松的趋势。近年来我们关于白云鄂博

矿做了大量研究，经中科院院士团队在白云做的地质研究表明，白云

鄂博矿的稀土资源储量高于目前公布的储量。影响价格的还是供需关

系。美国矿能进到国内市场，说明国内供应满足不了市场。 

问题 6、债转股进展如何？ 

答：目前正在与债权人进行沟通。 

问题 7、是否考虑将尾矿库注入北方稀土？ 

目前没有这方面的讨论。 

 


